
曾经的文化地标，逐渐
退出我们的视野，这是一部
分我们熟悉的实体书店在近
几年来的命运，北京的第三
极、风入松，总部设在厦门
的光合作用。这一次，是上
海书城淮海店。一如既往，
原因仍是连年亏损、经营不
善。

每一次大型实体书店关
门，伤感之后，总会让人回
到一个老问题上，为什么实
体书店日子越来越难过了。
问题的答案，似乎也早就预
备好了：网络书店在近年来
伴随着越来越凶狠凌厉的价
格战，夺取了实体书店的生
存空间，使后者成了一个图
书展示平台；随着移动互联
网市场的扩张，电子书瓜分
了本来属于实体书店的业
务；当然，还有最后一个答
案，政策上（税收）对实体书
店并没有优待。

这些近乎于标准答案的
说法，似乎在诱导每一个爱
书人回顾他的过往场景。上
世纪八十年代，我们站在新
华书店的书柜外，指着玻璃
橱窗中的一本书——或许是
我深爱的《三国演义》，然后
询问售货员价格，或者买，
或者流连忘返；上世纪九十
年代，或许你从《读者》中页
的彩版广告中，加入了一个
叫贝塔斯曼的书店，然后每
月出血、疯狂邮购一堆莫名
其妙的畅销书；属于互联网
的新世纪来了，你或许愉快
地使用了一种更先进的办
法，用鼠标点一下，就能买
下一堆书，更绝的是，你不
用去书店，快递员就把书送
到你手上，你要做的事，是
付款与拆包装。其实，我想
告诉读者，即便最后一个属
于互联网的购书方式，也落

伍了，因为当你把数千种书
导入到 IPAD 之后，你会发
现，一个属于你的图书馆，
只有一斤半重。这四种获得
书的方式放在一起，你会选
哪一种？

当我回顾起这些过往经
历时，不得不面对的事实，
对于实体书店的失败，再多
的伤感，也是徒劳。不是我
们不再需要书了，而是读书
的方式，获得书的方式，图
书的形态，已经发生了深刻
的改变。对于图书出版业与
图书销售来说，一个清晰的
未来，已经呈现在我们的面
前，电子书及其载体，将彻
底地置换当前的图书出版销
售模式。

在纸质图书出版的黄昏
中，诸多曾让我们熟悉、留
恋的书店率先退出了舞台。
或许，只需要一代人的时
间，纸质图书——尽管已经
存在了两千年——也会退出
我们的生活。但书与书店，
永不落幕，只不过换了一个
形式。让人感伤的是，我们
这一代读者，或许就是书业
这两种形态变化的见证人。
同样，你也可以为此感到庆
幸，我们这一代读者，就是
第一代电子书阅读者。

最后说一句，在大型书
店一个个倒下的时候，小书
店们倒是在迸发生机，同样
是上海，小小的 2666 图书
馆，甚至已经出人意料地获
得了赢利。不过很显然，小
书店卖的不仅仅是书，人们
去那里消费的，更有可能是
对书的乡愁。乡愁不会消
失，小书店也必然有生存空
间。不过毕竟，这也只是黄
昏时的灯光了。

□史远泽（北京 编辑）
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故宫要有变化了，新掌
门单霁翔关于故宫开放面积
将扩大到 76％的表态，令人
振奋，与之相关的一系列配
套服务措施，也将给人们游
览参观故宫，带来更多的便
利，并提供更多的收获和可
能。就故宫本身而言，这样
的变化既是在去年一系列
新闻事件之后的积极举措，
也是就此提升自身形象的
难得契机，如果能够实现，
受到各方欢迎自然在情理
之中。不过在另一个层面，
故宫多年来以旅游景点的
形象出现在人们面前，也导
致了大部分游客真的仅仅

把 它 当 做 一 个 旅 游 景 点。
对于到底应该如何游览故
宫，去故宫可以参观到什么
东西，很多观众其实还是缺
乏概念的。当务之急，故宫
在改善服务、推广故宫文化
内涵方面，应该尽快把各项
举 措 落 到 实 处 ，而 作 为 游
客 ，如 果 能 在 游 览 故 宫 之
前，稍稍做点儿功课，做到
有备而来，而不仅仅是跟着
旅游团走马观花，才能真正
理解作为文化载体的故宫。

其实，过去几年，故宫在
文化推广方面并非没有举
措。像去年的兰亭大展，前
年的宣德大展，都是极受观

众好评的重大展览。而诸如
书画馆推出的馆藏书画珍品
系列展览，面向大众，每年举
行 2－3 期，展出故宫珍藏的
历代书画作品，其中不乏国
宝级的名作，并由专家撰写
深入浅出的展品说明，更是
一种传播文化的努力。每
期展览结束，这些展品图录
和说明都结集成册出版，在
图书市场上也受到读者欢
迎。但在展览现场，即便是
双休日，往往也是故宫中轴
线上人山人海，观众四顾茫
然不知可以看到什么东西，
而仅仅拐几个弯就可到达
的书画馆，却门可罗雀。不

能说观众对古代书画艺术
或者传统文化不感兴趣，更
有可能的是，他们不知道应
该去哪个馆看自己想看的
东西——虽然这些资讯，在
故宫的网站上已经介绍得
清清楚楚。

无可否认，在以更开放
的姿态面对游客方面，在以
更大的努力展出更多的藏
品，弘扬故宫文化内涵方面，
在以更积极的方式，把作为
文化载体而非旅游景点的故
宫介绍给北京和全国的观众
方面，故宫本身还需要做出
巨大的努力。不过以故宫的
体量和影响，包括历史惯性，

它的每一点改变想来都不会
是容易的，说不定还有可能
遇到形形色色的阻力。在这
样的背景之下，观众和游客
如果能够与故宫的文化努力
产生良性的互动，将形成有
效的倒逼效果，促成故宫的
更深入变化。我们希望故宫
能够成为孩子们了解传统文
化的教室，我们希望故宫能
够成为民众浸润传统文化的
舞台。不过首先，我们在要
求故宫不要把自己仅仅作为
旅游景点的时候，自己也不
要仅仅把它当做一个旅游景
点。只有如此，故宫才有可
能类似台北故宫或者卢浮宫

一样，不仅仅作为旅游胜地
而存在，而成为真正传承本
国古典文化的场所。

在持续数年之后，故宫
书画馆的日常展览似乎已经
放慢了更新速度，当然不能
说这一定与观众反响有关。
但如果人们越来越有文化意
识，在进入故宫之前愿意花
一点时间去了解“门道”，故
宫的文化服务就必须跨上一
个新台阶。说到底，故宫属
于公众，我们期望它在文化
服务上更开放、更多元、更贴
近，首先就要学会真正把它
当做一个文化机构。

□涂涂（北京 编辑）

【文化谭】

故宫别只做“景点”，观众也莫当“游客”
故宫开放面积将扩大到76％，故宫可能变得更具文化内涵——在一系列的新闻事件之后，故宫的新举措令

人关注。不过人们在对故宫报以期望和要求的同时，也应该学会真正把故宫作为一个文化机构，而非旅游景点。

书店无限好，毕竟近黄昏【焦点话题】

上海书城淮海路店近日传出歇业的消息，这一黄金地段的老牌书店，淡出人们的视野不免
让人觉得可惜——虽然人们早已不去那里买书，却总希望书店依然还在那里。书店，甚至阅读
本身，是真的已经到了黄昏，还是能在改变形象之后，重新崛起？

奈吉尔·肯尼迪向观众
致意、与乐手伙伴们频繁击
拳，一上来就说“昨夜对着维
多利亚港的夜色，想，纽约也
不过是个小村庄！”像在哗众
取宠，也像在耍酷——还没
提他在节目单上毫不绕弯地
批评现存对巴赫的“三大恐
怖诠释”：纽约乐派，俄罗斯
乐派以及本真演奏派呢。但
若就此对奈吉尔烙下定见，
又怕是会辜负了他搬上了舞
台的一整套英国人的插科打
诨。返场时的奈吉尔更任
性：先是拿出了蒙蒂的匈牙
利舞曲《恰尔达什》，卖关子
兼煽情。闹腾过后，以忧伤
的民谣《Danny Boy》完场。

有人追求八面玲珑，而
奈吉尔八面棱角。他拉琴也
率性：眼一闭，聚光灯下的
俗世，片时前的江湖气，顷
刻收敛。立即转换到的另一
个世界里，巴赫《a 小调第二
奏鸣曲》找不到任何一脉相
承，也是我听过拉得最满、
最重的巴赫，奈吉尔批评纽
约乐派的呆板生硬，俄罗斯
派在米尔斯坦后流于炫技。
结果巴赫到了他这里便是扎
起了马步，一道气直往下
拉，自由舞蹈。

辨识度见高的声音总是
可贵。尤其是倒数乐章“行
板”中，奈吉尔细腻的断句处
理，有种让人惜爱的稚气，力
度与节奏细微且均衡，有如
剩下心脏在独自跳动。

相对于常规古典音乐
会，奈吉尔的现场存在不止
一次的“破天荒”。他留下
了最后乐章单独处理，请出
了低音提琴手与鼓手添加上
爵士节奏。乐段立即动了起

来，但留神听来，到奈吉尔加
入时，之前的“重”而“实”并
未因节奏而动摇；低音提琴
和鼓手也不因此呆板滞后。

其实作为梅纽因与迪蕾
的得意门生，奈吉尔的路到
今天实在是走歪了。但歪得
如此有趣。当一个奈吉尔可
不是站台上学学朋克范儿那
么容易，他的技巧与悟性的
火候都正纯青；演奏、还即
兴演奏、还作曲，最难得的
是豁出去大逆不道玩得开。

奈吉尔将巴赫与爵士钢
琴家“胖子”华勒并肩提为

“ 两 位 键 盘 上 的 和 声 大
师”。下半场是“胖子”华勒
的作品世界。奈吉尔改编与
配器，同时是个即兴者。爵
士小提琴里只听过格拉佩里
的人们是时候认识奈吉尔和
他的波兰乐手同僚们了。

与下半场四个人的松弛
驾驭相比，奈吉尔对巴赫似
乎还是显出了点高山仰止之
怯。他的同伴们用一个鼓，
一把木吉他，极简地将四件乐
器的音量与力度均衡摊配。
和声工整，乐手间细节合作滴
水不漏。乐感带着东欧小酒
馆味道，每道转折流畅得如
舞步不可收，估计这跟四人作
乐离不开伏特加有关吧。

正襟危坐的文化中心就
这样被切换到了大伙儿自带
坐垫围炉而坐的英格兰乡间
音乐会场景上去。奈吉尔即
兴，忽然会跑到了《查拉图
斯特拉如是说》的调子上
去。这股风马牛不相及的玩
儿劲，我想他要不是在回味
去年的逍遥音乐会，就是在
为来年的预热着了。
□张璐诗（广州 乐评人）

【听音乐】

肯尼迪：八面棱角更有趣

今晚，英国小提琴家奈吉尔·肯尼迪将在北展
剧场带来一场演出，之前他已先在香港艺术节登
台，让人惊艳。套着与去年在BBC逍遥音乐会上一
样的大补丁外套，顶着“鸡冠头”朋克发型，这位跨
界大师再次展示他敢言敢演的独立作风。
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